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Тема: Слитное и раздельное написание НЕ с глаголами  

Ход урока: 

I. Здравствуйте, запишите число, «классная работа», тему урока.  

II. Повторим изученное на прошлом уроке. 

Выполнить синтаксический разбор предложения и морфологический разбор 

одного из глагола. 

Снег вып…л и скоро раста…л. 

III. Пройдите по ссылке, посмотрите теорию по теме «Слитное и 

раздельное написание НЕ с глаголами» 

Ссылка на тему «Слитное и раздельное написание НЕ с глаголами»:  

https://youtu.be/s7JLVyaAXJg  (6:58 мин). Если ссылка не открывается, 

можете в Интернете самостоятельно найти информацию, вбив название темы 

в поисковую строку «Глагол. Правописание НЕ с глаголами. Видеоурок 48. 

Русский язык 5 класс. Видео». 

Записать в тетрадь. 

Правило. 

Частица НЕ с глаголами пишется раздельно. 
Например: не учишь, не говорить, не будешь молчать, не играл бы. 

Исключение: частица НЕ пишется слитно с глаголами, которые не 

употребляются без НЕ. 
Например: невзлюбить, нездоровится, ненавидеть, негодовать, 

недоумевать, неволить, неистовствовать, неймёт. 

Толковый словарь. 

Недоумевать — это значит сомневаться, удивляться. 

Негодовать — это значит выражать неудовольствие. 

Неистовствовать — это значит злиться, беситься. 

Неволить — это значит заставлять, не считаясь с желанием другого. 

Неймёт – не схватывает, не берёт. 

Недомогать – чувствовать себя плохо, болеть. 

 

В глаголах следует различать приставку НЕДО- и частицу с 

приставкой НЕ ДО-. 



НЕДО употребляется в значении «мало», НЕ ДО – в значении «не до конца 

довести действие». 

НЕДО- 

(в значении «мало», антоним ПЕРЕ-) 

Значение недостаточности действия: 

завершить действие НЕВОЗМОЖНО! 

НЕ ДО- 
(в значении «сделал не до конца»). 

Значение незавершённости действия: 

завершить действие ВОЗМОЖНО! 

недоедать (голодать) – антоним: 

переедать 

 недоглядеть за больным (нельзя 

доглядеть за больным) 

недосмотреть за ребенком (нельзя 

досмотреть за ребенком) 

не доедать суп из-за спешки (можно 

потом доесть) 

не доглядеть спектакль (можно 

доглядеть в следующий раз) 

не досмотреть фильм (можно 

вернуться и досмотреть его) 

ЗАПОМНИТЬ! 

1) Глагол «недоставать» (в значении «отсутствовать в нужном 

количестве») пишется с НЕ слитно, т.к. НЕДО- является приставкой. 

Также НЕДО- пишется слитно в устойчивом выражении «Этого ещё 

недоставало!». 
Например: 

Этой семье постоянно недоставало денег. 

В пейзаже недоставало красок. 

НО! 

Мальчик НЕ доставал до полки. (НЕ пишется раздельно, т.к. действие 

может быть закончено). 

2) Есть глаголы с приставкой ДО-, которые не употребляются без 

частицы НЕ: 
недолюбливать, недооценить, недопонимать, недослышать. 

IV.  Физкультминутка – гимнастика для глаз. 

Отвлекитесь от занятия, встаньте из-за стола, выполните следующие 

упражнения: 



 

Можете продолжить работу по теме урока. 

 

Задание № 1. Записать в два столбика, раскрывая скобки. 

(Не)бояться, (не)грустить, (не)годовать, (не)любить, (не)взлюбить, 

(не)теряться, (не)здоровиться,  (не)годиться, (не)понимать, (не)доумевать, 

(не)поздороваться, (не)сочувствовать, (не)знать. 

 

Задание № 2. Подумай, перед какими глаголами должна стоять 

отрицательная частица НЕ. Впиши её в пословицы. В скобках запиши, о 

чём пословицы: о жадности, о болтливости, об обмане, о трудолюбии 

 

1. Кто сегодня …обманет, тому завтра …поверят.(--------------------------) 

2. Кто труда … боится, того лень …сторонится. (----------------------------) 

3. Конь вырвется …воротишь, слово вырвется …догонишь. (-----------) 

4. За двумя зайцами …погонишься, ни одного… поймаешь. (------------) 

 

- Какое из этих качеств положительное? 

 

К СЛЕДУЮЩЕМУ УРОКУ ВЫПОЛНИТЬ: 

 

П. 112, стр.102, упр.685. 

 


